

RUTA TURÍSTICA ALTERNATIVA DE DESARROLLO LOCAL PARA LA ZONA SUR SUR ORIENTE DEL ESTADO

Valeria Castro Lugo, Marlen S. Sánchez Carcaño, Terán Varela, Omar Ernesto

*Centro Universitario UAEM Amecameca, Universidad Autónoma del Estado de México
Km. 2.5, Carretera Amecameca Ayapango CP 56900 Amecameca de Juárez Estado de México*

Introducción

El turismo es una área que ha experimentado un gran auge en los últimos años debido principalmente a la aparición de nuevas tecnologías (como por ejemplo internet, la web social, dispositivos móviles con GPS, etcétera) y a la aparición de información geográfica accesible de forma gratuita y al alcance de todos (como por ejemplo la que podemos obtener de Openstreetmaps, Wikiloc, Google Maps, y Bing Maps). La aparición y desarrollo de Internet ha provocado un gran impacto en la manera en que las personas acceden a la información sobre sus destinos turísticos, contratan sus viajes, o reservan hoteles y/o viajes en avión. El estado de México no es la excepción, debido a que son muy pocos los municipios que tienen la actividad de rutas turísticas y que provean los servicios adecuados, en la parte norte del estado existe una gran variedad de rutas turísticas enfocadas a varios productos tales como el queso, las artesanías, entre otras; en la Zona Sur Sur Oriente que comprende desde el Municipio de Tlamanalco hasta el de Tepetlixpa, de manera formal no existe una ruta turística que permita a los turistas poder pernoctar y disfrutar de las bellas naturales, ecológicas, entre otras, en la región. Es por ello, que surge la necesidad de diseñar una ruta turística que permita el desarrollo local, y se generen empleos a la población. Ahora bien el generar estrategias que permitan por un lado reconstruir y cuidar el patrimonio cultural, natural, ecológico, entre otros, esto provocará que la zona crezca, se de a conocer y por el otro lado, generar instalaciones adecuadas por que los turistas se sientan como en casa. Para el gobierno federal ha modernizado las vías terrestres, que han permitido que en algunos lugares se incremente el turismo de fin de semana, donde se vea reflejado la mano de obra de la comunidad, y se busque el apoyo gubernamental.

Metodología

Se están trabajando con la población de la Zona Sur Sur Oriente del Estado de México, mediante una muestra por intención. Mediante el proceso de observación participativa y auto observación, se identificó la problemática, así mismo, se están aplicando entrevistas dirigidas e instrumentos que ayuden a proporcionar información referente a identificar los motivos del porque hay deficiencias en la generación de una ruta turística, como alternativa de desarrollo local.

Resultados y Discusión

Los resultados hasta el momento son insuficientes porque se está en la aplicación de los instrumentos y las entrevistas a los productores. En esta etapa de la investigación es muy pobre para formular un resultado que permita una riqueza en su discusión, y determine si la generación de estrategias generar una ruta turística permita el desarrollo local y sea competitiva, y de acuerdo a su formulación logren integrarse a los procesos productivos. La investigación cuando finalice debe arrojar estrategias que permitan determinar si existe la necesidad de la ruta turística donde permita que se de a conocer la zona y crezca en instalaciones que permitan un confort a los visitantes, y que refleje un desarrollo local para mejorar el nivel de vida de la comunidad.

Conclusión

La conclusión preliminar que se puede formular, está encaminada a que los productores de flores de la Zona Sur Sur Oriente del Estado de México, tiene la necesidad de apoyo para lograr integrar una cadena de valor como herramienta de ventaja competitiva que le permita que el sector genere empleo y sea una fuente de ingreso.

Palabras claves: Ruta Turística, Desarrollo Local

Bibliografía

<http://www.visitmexico.com/rutasdemexico>

<http://www.travelbymexico.com/blog/5998-las-diez-rutas-turisticas-de-mexico/>

K. Prantner, Y. Ding, M.Luger, Z. Yan & C. Herzog, "Tourism ontology and semantic management system: state-of-the-arts analysis." IADIS International Conference www/Internet, 2007.

Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2012-2018.